

Petrobras

Le géant pétrolier contrôlé par l'État du Brésil

- 2 milliards de dollars US de pots-de-vin
- Les pots-de-vin iraient aux politiciens
- Des dizaines de milliers d'emplois perdus

Petrobras, le géant pétrolier contrôlé par l'État du Brésil¹, est au centre du plus grand [scandale de corruption](#) du pays. Il concerne des cas de pots-de-vin, des dessous-de-table et du blanchiment d'argent dont la valeur totale serait supérieure à 2 milliards de dollars US², selon les estimations. Ces révélations ont secoué le leadership politique du Brésil et plongé le pays dans une crise politique majeure.

Plus de 50 politiciens en fonction et 18 entreprises³ liés à ce scandale font l'objet d'enquêtes. Elles comprennent même des entreprises de construction brésiliennes⁴ qui auraient, selon les dires, versé des pots-de-vin pour obtenir des contrats avec Petrobras. Certaines de ces entreprises sont également connues pour avoir exporté leurs pratiques de corruption vers d'autres pays. En date du mois de septembre de cette année, 50 individus avaient été condamnés pour corruption, blanchiment d'argent ou des crimes associés dans le cadre de l'Operation Car Wash⁵ – une enquête de grande envergure sur les pratiques contractuelles brésiliennes, prétendument corrompues.

Rolls-Royce, groupe d'ingénierie britannique, fait également l'objet d'une enquête concernant des allégations selon lesquelles le groupe aurait payé des pots-de-vin à de hauts dirigeants de Petrobras en échange de contrats⁶.

Les dirigeants de plus de 20 autres sociétés d'ingénierie auraient⁷ exagéré la valeur de contrats de service avec Petrobras, redirigeant les fonds vers les comptes de dirigeants de Petrobras⁸ et de partis politiques, dont le Parti des Travailleurs au pouvoir et le Parti du Mouvement démocratique brésilien, le puissant parti centriste qui s'est rattaché à la coalition au pouvoir⁹.

En début d'année, des procureurs brésiliens ont intenté des procès¹⁰ à l'encontre de certaines de ces sociétés, demandant plus de 1 milliard de dollars US de dommages et intérêts pour des pots-de-vin, des contrats frauduleux et des dessous-de-table à des fins politiques.

¹<http://www.investidorpetrobras.com.br/en/corporate-governance/capital-ownership>

²<http://www.telegraph.co.uk/finance/newsbysector/energy/oilandgas/11892400/Bill-Gates-sues-oil-giant-Petrobras-and-PwC-over-corruption-scandal.html>

³<http://www.theguardian.com/world/2015/sep/21/ex-treasurer-workers-party-sentenced-prison-petrobras-corruption-scandal>

⁴<http://www.bbc.com/news/world-latin-america-33203790>

⁵<http://especiais.g1.globo.com/politica/2015/lava-jato/condenados-da-lava-jato/>

⁶<http://www.theguardian.com/business/2015/sep/27/rolls-royce-second-investigation-brazil-petrobras>

⁷<http://mobile.reuters.com/article/governmentFilingsNews/idUSL1N10125S20150724?rpc=932>

⁸<http://agenciabrasil.ebc.com.br/en/geral/noticia/2015-07/petrobras-receives-more-20-million-siphoned-bribery-scheme>

⁹http://www.nytimes.com/2015/07/18/world/americas/brazil-corruption-case-eduardo-cunha-dilma-rousseff.html?_r=1

¹⁰http://www.nytimes.com/2015/07/18/world/americas/brazil-corruption-case-eduardo-cunha-dilma-rousseff.html?_r=1

M. João Vaccari, ancien trésorier du Parti des Travailleurs au pouvoir dans le pays, a été condamné à 15 ans de prison pour son rôle dans le scandale¹¹, alors que M. Renato Duque, ancien directeur des affaires générales de Petrobras, a reçu une peine de 20 ans de prison pour corruption¹².

Les procureurs ont engagé¹³ des poursuites judiciaires pour corruption et blanchiment d'argent à l'encontre de M. Eduardo Cunha, président de la Chambre basse du Congrès brésilien, alors que M. Fernando Collor de Mello, ancien président brésilien destitué en 1992 et aujourd'hui sénateur, a été inculpé pour son implication présumée¹⁴.

Le scandale a des répercussions négatives sur le marché du travail du pays et des dizaines de milliers d'emplois ont déjà disparu¹⁵ – la plupart étant des emplois peu qualifiés. On estime que d'autres pertes se feront ressentir¹⁶ au fur et à mesure que les contrats économiques et les bénéfices de Petrobras diminueront.

La population s'offusque de voir les plus hautes sphères politiques et les grandes entreprises laisser une telle culture de la corruption s'amplifier. Plus d'un million de personnes¹⁷ sont descendues dans les rues pour manifester. Le public a à présent besoin de redevabilité et de l'assurance que toutes les personnes responsables de cet énorme scandale seront traduites en justice pour les crimes commis.

Photo : Flickr/[brunocovas](#)

Références supplémentaires :

- <http://mobile.reuters.com/article/governmentFilingsNews/idUSL1N10125S20150724?irpc=932>
- <http://www.forbes.com/sites/kenrapoza/2015/10/25/petrobras-has-another-problem-to-deal-with-oil/>

¹¹<http://www.bbc.com/news/world-latin-america-34318633>

¹²<http://www.theguardian.com/world/2015/sep/21/ex-treasurer-workers-party-sentenced-prison-petrobras-corruption-scandal>

¹³<http://www.reuters.com/article/2015/08/21/brazil-petrobras-corruption-idUSL1N10V2PO20150821>

¹⁴<http://g1.globo.com/politica/operacao-lava-jato/noticia/2015/08/entenda-denuncia-do/mpf-contra-fernando-collor-na-lava-jato.html>

¹⁵<http://www.forbes.com/sites/kenrapoza/2015/04/05/heres-how-the-petrobras-scandal-is-helping-destroy-brazils-job-market/>

¹⁶<http://www.forbes.com/sites/kenrapoza/2015/04/04/how-much-of-brazils-economy-got-lost-in-petrobras-scandal/>

¹⁷<http://www.bloomberg.com/news/articles/2015-03-15/tens-of-thousands-march-in-brazil-streets-to-protest-rousseff>